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AMLO, el nuevo Santa Anna si abre los cielos: ASPA 
El representante de los pilotos dice que al Presidente lo orillan a tomar una decisión mal 
informada al pretender que aerolíneas extranjeras operen rutas entre ciudades de México 

 
El PIB sorprendió en 2022: repunto 3.0% 
Aún falta recuperar el nivel prepandemia 

 
Dobletea chavista y lo oculta a la SEP 
Omite reporte en declaración de la Función Pública 

 
AMLO llama “adversario” a Cárdenas, que pinta su raya 
Sucesión. “Sí, lo estimo, pero es tiempo de definiciones y estás con el pueblo o con la 
oligarquía”, dice el Presidente; “Con todo respeto al ingeniero, él toma una decisión de donde 
quiere estar”: Sheinbaum 

 
El Plan B sólo toca a la burocracia dorada del INE: Morena 
Ahorro de más de mil 340 mdp 

 
Crece 3% PIB en 2022, pero da señal de fatiga 
Analistas. Pérdida de ritmo en últimos meses se extenderá al arranque de 2023 

 
La economía del país registró un crecimiento de 3% al cierre del 2022 
Avance no alcanzó para recuperar el nivel del último sexenio 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO llama “adversario” a Cárdenas, que pinta su raya  
https://www.milenio.com/politica/amlo-llama-adversario-cardenas-pinta-raya 
Mientras el presidente Andrés Manuel López dijo que en política hay que 
tomar partido y la únicas opciones son estar de lado del pueblo o de la 
oligarquía, cuando le preguntaron si consideraba un adversario a 
Cuauhtémoc Cárdenas, quien durante dos décadas fue considerado líder 
moral de la izquierda se deslindó del proyecto lanzado este lunes por Dante 
Delgado y José Narro. 
—¿Ve a Cárdenas como adversario?—. 
“En política sí, si él asume una postura de este tipo”, expresó el Presidente. 
“Lo estimo mucho, lo respeto, lo considero precursor de este movimiento, 
pero estamos viviendo un momento de definiciones y esta ancheta está 
muy angosta, no hay para dónde hacerse. Es estar con el pueblo o con la 
oligarquía, no hay más, no hay justo medio".  
Horas más tarde, sin aludir a las palabras del Presidente, Cárdenas señaló 
que, “a partir de consideraciones políticas”, en su momento informó a 
quienes lo invitaron a conocer el proyecto que “no seguiría participando 
más”. 
 
Operación cicatriz entre corcholatas; las arropan senadores  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/operacion-cicatriz-entre-corcholatas-las-arropan-
senadores/1567658 
Distanciados por diferencias políticas durante meses, Claudia Sheinbaum y 
Ricardo Monreal, aspirantes presidenciales de Morena, limaron asperezas y 
públicamente se trataron con amabilidad, luego de refrendar que el partido  
requiere de unidad rumbo al 2024, pues en el movimiento todos son 
necesarios. El mismo recinto senatorial que en septiembre fue escenario de 
una disputa política entre ambos grupos políticos, en la conquista del poder 
político dentro del Senado, este martes fue el espacio en que ambos 
aparecieron juntos en la vieja sede del Senado, donde elogiaron 
mutuamente el trabajo que realizan y se reconocieron como parte de la 
fundación de Morena.  
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Ayer, los cuatro aspirantes presidenciales expresaron su confianza en que se 
pondrán de acuerdo para determinar si serán una o varias encuestas las que 
se apliquen para elegir al candidato presidencial. 
“Somos amigos, no hay ninguna herida”, dijo Ricardo Monreal, al salir junto 
con Sheinbaum de la plenaria de los senadores de Morena. “Sí, sí, somos 
compañeros”, refrendó ella entre risas compartidas con el zacatecano. 
Sheinbaum dijo que no hay rompimiento entre los aspirantes, pero 
“siempre es importante hacer un llamado a la unidad; es natural que cuando 
hay definiciones por una u otra persona haya la posibilidad de que alguien 
tome otra decisión y por eso yo no la veo (división); por eso hablar de la 
unidad es importante, porque juntos construimos este movimiento y juntos 
tenemos que salir adelante. 
 
'Llevemos la fiesta en paz', se dicen entre corcholatas  
https://www.reforma.com/llevemos-la-fiesta-en-paz-se-dicen-entre-corcholatas/ar2545423 
Ciudad de México. - Habilitado a principios de año como "corcholata" de 
Morena, el senador Ricardo Monreal juega el papel de anfitrión de los otros 
tres aspirantes a la anhelada candidatura presidencial del partido en el 
Gobierno. Claudia Sheinbaum jamás se imaginó que habría de tocar la 
puerta del zacatecano para enseñar sus cartas ante el grueso de los 
senadores. Indemne de varias asonadas, alentadas desde el antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, Monreal se mueve a sus anchas en su plaza. 
"Llevemos la fiesta en paz", propone la Jefa de Gobierno al coordinador de la 
bancada durante la introducción de la pasarela en la que también 
participaron Adán Augusto López y Marcelo Ebrard en la vieja sede del 
Senado. El poblano Alejandro Armenta, presidente del Senado, terminaría 
por levantar el brazo a las tres "corcholatas" invitadas. "Y si viene Noroña, 
también se lo levanto", avisa enfático, aunque el aplauso más prolongado se 
lo lleva el Canciller Marcelo Ebrard. Hay que dar la vuelta a la página y dar la 
pelea, enseñar las tablas que se tengan y buscar respaldos en la ruta que 
lleve a la candidatura, plantean. Claudia, Adán Augusto y Mario Delgado, 
líder morenista, conminan a mantener la unidad. Monreal y Ebrard 
coinciden: unidad, sí, pero con piso parejo y reglas claras. 
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Osorio y Alito ahondan la división interna en el PRI 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/osorio-y-alito-ahondan-la-division-interna-en-el-
pri 
La irrupción de Alejandro Moreno en la reunión plenaria de senadores del 
PRI, sin estar invitado oficialmente, ahondó la división y la crisis en el partido. 
Arropado e invitado por los senadores Manuel Añorve y Mario Zamora, Alito 
arribó a la sede de la plenaria, lo que provocó que el coordinador 
parlamentario, Miguel Ángel Osorio Chong, clausurara la reunión y 
abandonara el recinto junto a la senadora Claudia Ruiz Massieu. 
El exsecretario de Gobernación detalló que se acordó con el vicecoordinador 
Manuel Añorve que Moreno se reuniría con los senadores que así lo 
desearan después de que terminara la reunión plenaria, lo que ocurriría 
después de las 18:00 horas. Sin embargo, los senadores Manuel Añorve y 
Mario Zamora invitaron a su dirigente nacional, quien arribó 
inesperadamente poco después del mediodía al salón donde se realizaba el 
cónclave priista. Osorio Chong dijo que Moreno incumplía su palabra dentro 
y fuera del partido. “Y para variar, por si no les suena cotidiano o no 
recuerdan que esto se repite diariamente de él, no cumplió; faltó a la palabra 
y se presentó de manera abrupta”, dijo en rueda de prensa. 
 
Corte merma las aspiraciones de Nahle en Veracruz  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-merma-las-aspiraciones-de-nahle-en-
veracruz 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) bloqueó las aspiraciones 
de la secretaria de Energía, Rocío Nahle García, a la gubernatura de Veracruz 
por lo que respecta a que personas originarias de otros estados, pero con 
hijos veracruzanos, puedan competir para suceder al morenista Cuitláhuac 
García Jiménez en 2024. El pleno de ministros invalidó la fracción tercera del 
artículo 11 de la Constitución de Veracruz, mediante la cual el Congreso local 
agregó nuevos supuestos para ser considerado veracruzano, consistentes 
en ser mexicano nacido fuera del territorio del estado, con hijos 
veracruzanos o con una residencia efectiva de cinco años en la entidad. 
La reforma realizada en agosto de 2022 e impulsada por Morena fue 
denominada por el PAN y PRD como Ley Nahle, debido a que beneficiaba a 
la funcionaria federal nacida en Zacatecas, con hijos veracruzanos.  
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En sesión de pleno, el Máximo Tribunal anuló la porción normativa “con hijos 
veracruzanos o” de la fracción III del artículo 11 de la Constitución estatal, al 
considerarla contraria al artículo 116 de la Constitución federal, que 
establece que “sólo podrá ser gobernador constitucional de un estado un 
ciudadano mexicano por nacimiento y nativo de él”. 
 
AMLO, el nuevo Santa Ana si abre los cielos: ASPA  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/amlo-el-nuevo-santa-ana-si-abre-los-cielos-aspa 
Descendiente directo del general Felipe Ángeles, en cuyo honor se nombró 
el aeropuerto internacional inaugurado por el actual gobierno; militar de 
carrera que perteneció a la Fuerza Aérea Mexicana, e incluso fue 
comandante del Avión Presidencial en pasadas administraciones, José 
Humberto Gual Ángeles fija tajante su postura: “al señor Presidente lo están 
orillando a tomar una decisión mal informada, muy mal informada, porque 
en caso de regalar la soberanía aérea lo estarían orillando a que tome una 
decisión como en su momento la tomó Antonio López de Santa Anna, 
cuando regala la mitad del territorio nacional”.  
El capitán piloto aviador Gual Ángeles, secretario general de la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA), se refiere a la iniciativa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para permitir el cabotaje en el 
espacio aéreo mexicano, es decir, que cualquier aerolínea extranjera pueda 
tener rutas y realizar vuelos entre ciudades mexicanas, algo que 
actualmente está permitido sólo a aerolíneas nacionales. 
 
El PIB sorprendió en 2022: repuntó 3.0%  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-pib-sorprendio-en-2022-repunto-30/1567632 
El Producto Interno Bruto (PIB) de México habría crecido 3.0% en 2022, de 
acuerdo con información del Inegi. Si bien esta cifra superó el promedio 
histórico anual del país en cuatro décadas, cercano al 2.3%, fue insuficiente 
para que se recuperara el nivel observado en 2019, antes de la pandemia de 
covid. Para Alfredo Coutiño, director de Moody’s Analytics, la economía no 
desilusionó en 2022, pues el 3.0% se debe a que las actividades esenciales se 
normalizaron tras el fin de las restricciones sanitarias.  
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También ayudaron a sostener el consumo familiar las exportaciones al 
mercado de Estados Unidos, los ingresos por turismo, las remesas, que 
alcanzaron un máximo histórico, y las transferencias monetarias del 
gobierno. El crecimiento estuvo impulsado por las actividades primarias o 
agropecuarias que crecieron 2.8%; las secundarias o industriales lo hicieron 
en 3.2% y las terciarias (comercio y servicios) en 2.7 por ciento. 
La economía mexicana durante 2022 sorprendió al mercado, cuando a 
mediados del año pasado la mayoría de los analistas adoptamos un tono 
pesimista”, reconoció Ricardo Aguilar Abe, economista en jefe de Invex. 
 
Prohibirá TEPJF a gobernadores morenistas apoyar a 
'corcholatas'  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/31/politica/prohibira-tepjf-a-gobernadores-
morenistas-apoyar-a-corcholatas/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) votará mañana (miércoles) un proyecto que ratificaría la prohibición 
a Morena para hacer llamados a los gobernadores de este partido, referente 
a apoyar a aspirantes a la Presidencia de la República. 
"Se confirma el acuerdo impugnado", se indica en el proyecto elaborado por 
el magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, el cual 
será puesto a consideración del pleno de la Sala Superior de este Tribunal. 
El 26 de enero pasado, PRD y PAN presentaron, respectivamente, una 
escrito ante la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional 
Electoral, en contra del secretario de Gobernación, del dirigente de Morena, 
Mario Delgado, este partido y mandatarios estatales por el presunto uso 
indebido de recursos públicos, actos anticipados de campaña y vulneración 
al artículo 134 de la Constitución. 
 
Dobletea chavista y lo oculta a la SEP  
https://www.reforma.com/dobletea-chavista-y-lo-oculta-a-la-sep/ar2545326?v=6 
Ciudad de México. - El ex funcionario del Gobierno de Nicolás Maduro, el 
chavista Sady Arturo Loaiza Escalona, quien se desempeña como 
subdirector de Materiales Educativos de la SEP, ocultó en su declaración 
patrimonial ser colaborador para una empresa que vende servicios, trastes 
de cocina e insumos médicos a otras instituciones gubernamentales.  
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En su declaración ante la Secretaría de la Función Pública, en su calidad de 
Subdirector en la SEP, ocultó su colaboración como especialista en Grupo 
Difusión Científica, una empresa dedicada "a la elaboración de contenidos 
digitales y herramientas tecnológicas" para los sectores académico, 
científico y cultural. De acuerdo con la Plataforma Nacional de 
Transparencia, la empresa donde colabora Loaiza Escalona ha obtenido al 
menos 15 contratos en instituciones estatales y federales que, en su 
conjunto, suman unos 14 millones de pesos, de 2019 a la fecha. 
Del total de contratos, nueve fueron otorgados mediante adjudicación 
directa por entidades federales como el ISSSTE, IPN, el Centro de 
Investigación Científica de Yucatán y el Conalep. 
 
Pone CFE en peligro planta de Tesla en Nuevo León  
https://www.reforma.com/pone-cfe-en-peligro-planta-de-tesla-en-nuevo-
leon/ar2545395?v=4 
Nuevo León, Monterrey. - La falta de suministro eléctrico por parte de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) podría frenar la instalación de una 
Gigaplanta de Tesla en Nuevo León, aseguraron ayer fuentes de Austin, 
Texas, cercanas a la inversión. "En su visita de hace unos meses, (Elon) Musk 
eligió el terreno y, a su vez, dio los requisitos para poder instalarse en Nuevo 
León", afirmó una asesora estadounidense cercana a la operación. 
Los requisitos incluyen necesidades de agua, vialidad, mano de obra y, por 
supuesto, electricidad. Y ahí, en este último y vital insumo, es donde estaría 
la posible barrera a la llegada de la armadora de Musk al estado. 
El fundador y director ejecutivo de Tesla visitó Nuevo León dos veces el año 
pasado para analizar opciones de ubicación de una posible Gigafactory en 
el estado. Tras la segunda visita, a finales de octubre, eligió un terreno entre 
Santa Catarina y García. A partir de ahí, su equipo habría iniciado trámites 
con la CFE. 
 
El PRI se juega su futuro en el Edomex: Del Moral  
https://www.milenio.com/politica/el-pri-se-juega-su-futuro-en-el-edomex-del-moral 
Alejandra del Moral, aspirante a la gubernatura por la coalición Va por el 
Estado de México, admitió frente a senadores que el futuro del PRI 
dependerá de los resultados de la elección en esa entidad, por lo que se  
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comprometió a ganar el próximo 4 de junio. “Estamos convencidos de que 
el futuro de México y el de nuestro partido pasa por el Estado de México, así 
que no hay 2024 sin 2023. El Edomex es sagrado, lo vamos a defender con 
todo, sin escatimar esfuerzo, no conocemos el cansancio y vamos a recorrer 
los municipios; hemos crecido, venimos creciendo y sé caminar, la voy a 
alcanzar y le voy a ganar el 4 de junio”, destacó.  
Al participar en la reunión plenaria de los senadores del PRI, encabezada por 
el coordinador Miguel Ángel Osorio Chong, Del Moral dijo que va en busca 
de los electores sin partido. 
 
Crecen protestas en Perú para exigir renuncia de Dina Boluarte  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/31/mundo/crecen-protestas-en-peru-para-
exigir-renuncia-de-dina-boluarte/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Perú, Lima. - Crecen las protestas exigiendo la renuncia de la presidenta 
Dina Boluarte y elecciones este año. Este martes hubo una multitudinaria 
manifestación antigubernamental en Lima. También hubo movilizaciones 
en distintas regiones del país. “Ni un muerto más. Dina renuncia”, se lee en 
una gran banderola que un grupo de manifestantes llevan por las calles de 
la capital. Detrás de ellos se encolumna un nutrido grupo que camina 
coreando “El pueblo está luchando, Dina lo está matando”. Se unen con 
otros manifestantes. Al final de la tarde es una multitud la que ha tomado 
las calles del centro de la capital. Se agitan banderas peruanas, con los 
colores del arcoíris que identifican a los pueblos indígenas. Miles han llegado 
a la capital desde el interior del país para demandar la salida de la presidenta 
que después de más de medio centenar de muertos se niega a renunciar. 
Hace muchos años que el país no ve protestas de la magnitud que han 
alcanzado en los últimos dos meses. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/hasta-los-mas-leales-
amlo-los-vence-el-sueno 
Nos comentan que muchas veces aguantar las conferencias de prensa 
matutinas del presidente López Obrador es una tarea muy cansada, puesto 
que esto implica levantarse muy temprano y, sobre todo, que pueden llegar 
a durar hasta más de tres horas. Las conferencias son duras hasta para los 
youtubers simpatizantes del presidente y de la autollamada Cuarta 
Transformación. Ayer una conocida youtuber no resistió seguir escuchando 
al presidente López Obrador y pese a estar en primera fila y frente al 
mandatario no pudo más y se le vio, de plano, durmiendo. Nos hacen ver 
que no es la primera vez que esto ocurre, pues a otra youtuber se le vio hace 
tiempo no solo durmiendo, sino roncando, por lo que tuvo que ir personal 
de Comunicación Social de Presidencia a despertarla, pues sus ronquidos 
eran muy fuertes. Hacer periodismo profesional, crítico e imparcial, sin duda, 
es una tarea extenuante, pero, al parecer la de algunos militantes en redes 
la es aún más. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-01/op242647 
EN EL CAPÍTULO de hoy de la telenovela "Conmigo o contra mí" que se 
transmite de lunes a viernes a las 7:00 horas en cadena nacional, Andrés 
Manuel López Obrador le puso las peras a 20 al mismísimo Cuauhtémoc 
Cárdenas.  
A PESAR de su historia en común desde hace más de 40 años, el Presidente 
de plano lo ubicó del lado de sus adversarios por participar en la iniciativa 
Mexicolectivo. 
Y, CON TODO y que el "Inge" ha sido crítico de varias decisiones de la actual 
administración, ayer salió rápidamente a decir que ya no forma parte de ese 
grupo.  
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DE AHÍ que los sospechosistas se preguntan qué tanto influyó en ese 
deslinde público el hecho de que su hijo Lázaro Cárdenas Batel forme parte 
del primer círculo de Palacio Nacional, en donde funge como coordinador 
de asesores. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1635 
Que si alguien maneja con rigor su cuenta de Twitter es Cuauhtémoc 
Cárdenas, cuyos últimos mensajes para sus 187 mil 41 seguidores habían 
sido una invitación a la presentación de su libro Por una democracia 
progresista, el deslinde del “auspicio moral” a un nuevo partido, una 
felicitación a Lula da Silva por su victoria en Brasil y condolencias por la 
muerte de Miguel Concha. Sin embargo, ayer debió salir por esa vía a pintar 
su raya con Punto de Partida, después de que el Presidente y sus 
repetidoras lo declararon “adversario”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO celoso  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-celoso 
Cuando fueron a la toma de protesta de López Obrador como presidente de 
México, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas y su hijo Lázaro se quedaron 
asombrados. En todo el discurso, no hubo una sola referencia a la lucha 
democrática del ingeniero en la década de los ochenta, ni una mención al 
considerado “líder moral” de la izquierda mexicana. “Mi papá y yo tuvimos 
que ver el discurso otra vez porque no podíamos creer que ni siquiera lo 
hubiera mencionado”, dijo Lázaro Cárdenas Batel a sus allegados. Recordó 
que hasta Vicente Fox siendo panista, cuando tomó posesión, se ubicó 
como quien recibió la estafeta de Cárdenas para romper con 80 años del 
PRI. Y contó que le había preguntado a su padre qué pensaba del desdén y 
que le respondió que no le sorprendía, que Andrés Manuel no es un hombre 
leal, no es un hombre agradecido, no es una buena persona. 
 
Mario Maldonado 
AMLO: entre adversarios, los Cárdenas y Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-entre-adversarios-los-
cardenas-y-pemex 
El pensamiento binario del presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
alejado a muchas personas que le abrieron puertas y le ayudaron a trazar su 
camino dentro de la política. El ejemplo más reciente es el del fundador del 
PRD, Cuauhtémoc Cárdenas, a quien consideró su adversario, luego de que 
circulara su nombre como integrante del movimiento denominado “Punto 
de Partida”, que califica al gobierno federal de omiso y autoritario. 
López Obrador no estaba enterado de que el líder moral de la izquierda 
mexicana se había desmarcado del proyecto. A todo aquel que le 
preguntaba sobre el contenido de la propuesta, Cárdenas deslizaba la 
misma respuesta: “Ya no formo parte”. El viernes pasado revelamos en este 
espacio que el ingeniero negó ser integrante del colectivo, por lo que no 
estaría presente en su lanzamiento, este lunes 30 de enero. 
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Salvador García Soto 
Maltrato a Cárdenas: AMLO y Claudia desinformados  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/maltrato-cardenas-amlo-y-
claudia-desinformados 
Primero fue el Presidente quien, sin tener la información verídica, arremetió 
contra Cuauhtémoc Cárdenas y lo declaró su “adversario en lo político”, por 
presuntamente apoyar el documento del grupo Mexicolectivo que propone 
un cambio del modelo de país que impera en la 4T. Luego fue la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien –como ya es costumbre– repitió 
literalmente los dichos del Presidente y también se lanzó contra el ingeniero 
por tomar “una definición de dónde quiere estar” y cuestionar que el 
ingeniero ya no estaba “con el pueblo” ni con el movimiento 
lopezobradorista. 
 
Sergio Sarmiento 
Reconocer errores  
https://www.reforma.com/reconocer-errores-2023-02-01/op242649 
"Y, después de todo, ¿qué es una mentira? No es otra cosa que la verdad con 
máscara". Lord Byron 
Tiene usted razón, señor Presidente: en el programa de Tercer Grado del 25 
de enero afirmé que un millón de dólares no caben en una maleta. Me 
equivoqué. Si un billete pesa un gramo, como usted afirmó, un millón de 
dólares sumarían 10 kilos y cabrían en una maleta. Siempre he reconocido 
mis errores, hoy lo hago nuevamente. Me pregunto, sin embargo, ¿cuándo 
aceptará usted los suyos? Según la firma Spin de Luis Estrada usted ha 
expresado un promedio de 94 mentiras al día, por lo que ha acumulado más 
de 100 mil en su gobierno. Mientras usted me criticaba el 30 de enero, por 
ejemplo, afirmó que yo, con otros periodistas, he "estado siempre en contra 
de nosotros". Esto es un error o una mentira. 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/maltrato-cardenas-amlo-y-claudia-desinformados
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/maltrato-cardenas-amlo-y-claudia-desinformados
https://www.reforma.com/reconocer-errores-2023-02-01/op242649


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Marín 
Brillante síntesis de Diego Valadés  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/brillante-sintesis-de-
diego-valades 
Ciudad de México. - Calumniar, insultar, mentir, descalificar y dividir parecen 
conformar el verdadero y principal objetivo de Andrés Manuel López 
Obrador, por encima de sus programas sociales y obras emblemáticas.   
Desde hace 23 años, como gobernante de la capital, dejaba de a seis a sus 
correligionarios y a políticos de otras tendencias (como si acabaran de 
enterarse de que el universo se expande) cuando les decía que las 
elecciones presidenciales ya no serían entre partidos, sino “entre liberales y 
conservadores”.  
Imagina al México de hoy como el del remoto y polvoriento siglo XIX.  
En el otoño del sexenio su discurso se exacerba de manera proporcional al 
fracaso de su gestión en los frentes clave de la cosa pública, al grado de que 
ayer, por falta de información fidedigna, se lanzó contra su virtual padre 
político, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El estilo 4T: dispara, luego averiguamos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-estilo-4t-dispara-
luego-averiguamos 
En lugar de comprar la fábrica de Vitacilina, que compren la de medicinas 
para los niños con cáncer. Florestán 
A estas alturas, el presidente López Obrador es más de arrebatos que de 
sosiegos. Se va con la primera versión, sin comprobar, reacciona y luego 
virigua, en lo que arrastra a sus feligreses que lo citan con poca gracia y 
menor efectividad.  
Eso le sucede con preocupante frecuencia en las mañaneras, como ayer 
cuando, ignorando, y eso que los presidentes sabían todo, que Cuauhtémoc 
Cárdenas no había asistido al lanzamiento de la nueva plataforma Colectivo 
por México, el lunes, lo declaró su adversario político, con todo lo que eso 
implica para él que hace de ese calificativo sinónimo de enemigo. 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/brillante-sintesis-de-diego-valades
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/brillante-sintesis-de-diego-valades
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-estilo-4t-dispara-luego-averiguamos
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-estilo-4t-dispara-luego-averiguamos


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Enrique Quintana 
La tómbola de Adán  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/01/la-tombola-de-
adan/ 
El lunes pasado, al participar en la plenaria de los diputados de Morena, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, señaló que el proceso de 
selección de los nuevos consejeros electorales que sustituirán a quienes 
dejan el INE en el mes de abril, debería hacerse a través de un proceso de 
insaculación. Probablemente no se entendió plenamente el significado 
político e incluso práctico de esta afirmación. 
Para ubicarlo correctamente, hay que recordar cuál es el mecanismo con el 
que se eligen los consejeros electorales, el cual está fijado 
constitucionalmente. 
Unos meses antes de que termine el periodo de los consejeros, la Cámara 
de Diputados debe realizar una convocatoria pública para que todos los 
interesados en convertirse en consejeros puedan inscribirse y concursar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Difama y rompe López Obrador con Cuauhtémoc  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/01/difama-y-
rompe-lopez-obrador-con-cuauhtemoc/ 
En la radicalización de su mundo binario donde quien no es su incondicional 
está contra él, Andrés Manuel López Obrador se olvidó de todo aquello que 
le permitió llegar a la Presidencia y acusó a Cuauhtémoc Cárdenas, el líder 
moral de la izquierda mexicana, que le dio el impulso que lo colocó en el 
sitio donde está, de estar ahora del lado de las oligarquías. La increíble 
declaración de López Obrador sólo se entiende en su incapacidad para 
distinguir el disenso de la oposición, y su monumental egocentrismo, al 
estilo Luis XIV, donde todo gira en torno a él y no hay más espacio en la arena 
pública que para su protagonismo. No le gustó a López Obrador que 
figurara Cárdenas en un colectivo plural, donde predominan las ideas 
progresistas, inspirado en su libro publicado el año pasado, Por una 
democracia progresista, donde, desde una posición claramente de 
izquierda y un nacionalismo moderno, plantea de manera implícita un 
programa de gobierno para el futuro.  
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Darío Celis 
El futuro de Nahle y Romero  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/01/el-futuro-de-nahle-y-
romero/ 
DEL PETRÓLEO PENDE el futuro político de dos cercanos colaboradores del 
presidente Andrés Manuel López Obrador: la secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, y el director de Pemex, Octavio Romero. 
Y el punto de inflexión se sitúa alrededor del 1 de julio próximo, día en que 
ha asegurado el inquilino de Palacio Nacional que la nueva refinería de Dos 
Bocas empezará a producir barriles de petróleo.  
En los primeros días de enero Nahle les adelantó a los seis contratistas que 
están construyéndola la orden de López Obrador: en el primer minuto del 
segundo semestre la refinería Olmeca tendría que estar procesando 170 mil 
barriles diarios de crudo.  
Pero para que en los próximos cinco meses Dos Bocas esté produciendo 
tendrían que estar concluidos ya todos los trabajos relacionados con la parte 
mecánica para estar entrando a la fase de “comisionamiento”. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Desaparición de defensores de Aquila llegó tras amenaza de 
minera y persecuciones, acusan comuneros  
https://piedepagina.mx/desaparicion-de-defensores-de-aquila-llego-tras-amenaza-de-
minera-y-persecuciones-acusan-comuneros/ 
Ciudad de México. - Treinta y cuatro días antes de su desaparición, el líder 
comunal y maestro Antonio Díaz Valencia y el abogado Ricardo Lagunes 
Gasca fueron amenazados en el pueblo nahua de Aquila por directivos de 
Ternium México, concesionaria de la mina Las Encinas, tras un año en el que 
padecieron también la persecución de sujetos no identificados.  
Familiares de los defensores, comuneros y habitantes de esta localidad de 
Michoacán acusan a Ternium y a grupos del crimen organizado de la 
desaparición del maestro y del abogado, debido a que en los últimos cinco 
años intensificaron su lucha social y legal en contra de la empresa para 
obligarla a cumplir acuerdos de ocupación temporal firmaos en 2012 y 2017. 
Díaz Valencia lidera a la mayoría de los 469 comuneros dueños de tierras 
concesionadas a la minera y reconocidos en el padrón del Registro Agrario 
Nacional, un grupo al que desde 2018 representa legalmente Lagunes 
Gasca. Durante una asamblea comunal realizada en diciembre, los 
directivos de la empresa perteneciente al grupo italoargentino Techint 
advirtieron a los defensores que, de no someterse a los intereses de la 
minera, “los iban a ‘levantar’ en cualquier momento”, según la versión de 
tres comuneros que estuvieron presentes en la reunión. La tarde del 
domingo 15 de enero, hombres armados interceptaron la camioneta en que 
viajaban Díaz Valencia y Lagunes Gasca; han pasado más de dos semanas y 
nada se sabe ni de sus captores ni de su paradero. Esa misma mañana, los 
defensores habían abordado en una asamblea en Aquila tres temas que 
enfrentan a Ternium con los comuneros: la renegociación de los acuerdos 
de ocupación temporal incumplidos por la empresa, el paro obligado de 
actividades en la mina, y el lanzamiento de la convocatoria para la elección 
del nuevo comisariado de bienes comunales.  
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Díaz Valencia aspiraba al cargo de presidente, un puesto que le permitiría, 
auxiliado por un secretario y un tesorero, asumir la representación de la 
comunidad nahua ante el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 38 de Colima y la 
Procuraduría Agraria. 
 
Importante jornada de sucesores realiza la Procuraduría 
Agraria  
https://laregiontam.com.mx/2023/01/31/importante-jornada-de-sucesores-realiza-la-
procuraduria-agraria/ 
Tamaulipas. - Para solucionar un añejo problema que enfrentan todos los 
ejidatarios, posesionarnos y avecinados de las diferentes comunidades, que 
cuando fallecen no dejan un patrimonio, sino un asunto que termina siendo 
una pesadilla y enfrentamientos entre las familias. También, explicó el 
visitador agrario asignado a este municipio, Ing.  
Fernando Villegas Sánchez, este problema repercute en ausencia en 
asambleas y compromisos comunales, al entrar en este programa se 
evitarán largos juicios y costosos despachos jurídicos, pues el sucesor 
asignado podrá tener sus papeles con solo acudir con nosotros.  
Para abatir este problema la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 
Nacional y en coordinación con la Presidencia municipal, están organizando 
una importante jornada para beneficiar a las familias campesinas y 
sucesores que se llevará a cabo el día 10 de febrero en el Auditorio Municipal. 
Personal de las citadas dependencias federales, así como el presidente 
Municipal Moisés Borjon, estarán auxiliando con asesoría a todos los 
asistentes para que realicen o actualicen su lista de sucesores. 
 
Sola de Vega y Coatlán intercambian cartas de paz para 
“destrabar” carretera a la Costa de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/sola-de-vega-y-coatlan-intercambian-cartas-de-
paz-para-destrabar-carretera-la-costa-de 
Oaxaca. - El gobernador Salomón Jara Cruz encabezó una reunión histórica 
con las autoridades municipales y comunales de San Vicente Coatlán y Sola 
de Vega, quienes intercambiaron sus Cartas de Intención de Paz Duradera, 
como parte del diálogo para lograr el avance de la construcción de la 
autopista Barranca Larga- Ventanilla.  
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El gobierno estatal informó que “en un diálogo abierto y franco entre 
pueblos hermanos, las autoridades municipales y comunales se dieron la 
mano, y acordaron continuar los trabajos hasta lograr una solución 
definitiva al conflicto de tierras que mantienen desde hace 50 años”. 
Acompañado por el secretario de Gobierno, Jesús Romero López, 
funcionarios del gobierno estatal y servidores públicos federales, estatales, 
municipales y comunales, se instaló la mesa de diálogo para la construcción 
de la paz, la justicia y bienestar del caso San Vicente Coatlán - Sola de Vega.  
El mandatario aseguró que dará acompañamiento y visitará Sola de Vega 
para abonar al “diálogo directo y franco” entre ambos pueblos para que sus 
respectivas asambleas tomen determinación y aprovechen este momento 
histórico que puede significar superar el conflicto y empezar una época de 
desarrollo social y crecimiento económico mediante la continuación de la 
súper carretera que comunicará a Oaxaca con la región de la Costa. 
En la reunión estuvieron presentes Flor Estela Morales Hernández de la 
Coordinación para la Atención de los Derechos Humanos; Rodrigo Santos 
Jarquín, presidente de la Junta de Conciliación Agraria; Juan Javier 
Granados de la Comisión Nacional de Vivienda; Iván Quiroz Martínez, 
presidente municipal de Sola de Vega; Luciano Osorio Ruiz, presidente de 
San Vicente Coatlán, las autoridades de Bienes Comunales de ambos 
municipios; el delegado de la SICT, José Luis Chida Pardo; Netzahualcóyotl 
Salvatierra López de la Secretaría de las Infraestructuras y Comunicaciones, 
representantes de la Procuraduría Agraria en Oaxaca y un Visitador de la 
Defensoría de los Derechos Humanos de los Pueblos de Oaxaca. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Pueblo Wixárika de Jalisco tendrá caminos artesanales gracias 
al Plan de Justicia  
https://fernandatapia.com/pueblo-wixarika-de-jalisco-tendra-caminos-artesanales-gracias-
al-plan-de-justicia/ 
Jalisco, Colotlán. - En el marco de la reunión de trabajo entre autoridades 
tradicionales y el Gobierno de México, sobre el Plan de Justicia de los 
Pueblos Wixárika, O´dam – Au´dam, Náayeri y Mexikan, el director general 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, llamó a consolidar los acuerdos establecidos para beneficio de las  
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comunidades. En ese sentido, informó que se tiene prevista la construcción 
de cuatro caminos artesanales de concreto hidráulico –como los que se han 
hecho en Oaxaca, gracias a la organización comunitaria–, con metas para 
este año de unos 14.6 kilómetros, en beneficio del pueblo Wixárika de 
Jalisco. Aquí, el coordinador general de Derechos Indígenas del INPI, Hugo 
Aguilar Ortiz, señaló que anteriormente las comunidades acudían a actos 
políticos, donde tenían la palabra unas cuantas personas que hacían 
compromisos al aire, mientras que los planes de justicia que creó el 
presidente López Obrador, dieron un giro y fomentan un dialogo circular 
entre el estado y los pueblos indígenas. “Con los planes de justicia que están 
en marcha en varios estados del país, se está haciendo un gran aporte para 
la transformación de nuestras comunidades”, señaló el especialista, al 
inaugurar las mesas temáticas en representación del director general del 
INPI, Adelfo Regino. Participaron en los trabajos la presidenta del Consejo 
Nacional contra la Discriminación (CONAPRED), Claudia Morales Reza y la 
comisionada para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México (CDPIM), 
Josefina Bravo Rangel; los titulares de Programas de Desarrollo, 
Procuraduría Agraria (PA) y Secretaría de Gobernación (SEGOB) y del INPI 
en el estado de Jalisco; Katia Meave Ferniza, César Yáñez Centeno, Andrés 
Palma y Samuel Salvador Ortiz, respectivamente, así como el presidente 
municipal de Mezquitic, Rolando de la Torre Martínez, 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678521&fecha=01/02/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se hace del conocimiento del público en general los 
días del año 2023, que serán considerados como inhábiles para efectos de 
los actos, procedimientos, y servicios que presta la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, dependencia de la Administración Pública 
Federal Centralizada y su órgano desconcentrado, tanto en oficinas 
centrales, como en sus oficinas de representación en las entidades 
federativas o regiones. 
 
DOF: 01/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678545&fecha=01/02/2023#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 311/1996 y su acumulado 
488/2010, relativo al conflicto por límites entre los núcleos agrarios de San 
Pablo Topiltepec, Municipio de San Carlos Yautepec, Distrito de Yautepec, y 
La Merced Del Potrero, Municipio San Miguel del Puerto, Distrito de 
Pochutla, ambos del Estado de Oaxaca. 
 
DOF: 01/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678525&fecha=01/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de Ahuacachahue, perteneciente al Pueblo 
Indígena Ñuu Savi (Mixteco), Municipio de Ayutla de los Libres, Estado de 
Guerrero. 
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DOF: 01/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678526&fecha=01/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Concertación en el marco del Programa para el Bienestar 
Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a través de los apoyos para 
construcción y ampliación de infraestructura de servicios básicos, 
comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y apoyo técnico 
comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 
la Comunidad Indígena de San Andrés Cohamiata, perteneciente al 
Municipio de Mezquitic, Estado de Jalisco. 
 
Semarnat y SEP reconocen a los ganadores de Escuelas con 
Trayectoria Ambiental  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-y-sep-reconocen-a-los-ganadores-de-
escuelas-con-trayectoria-ambiental 
En el marco del Día Mundial de la Educación Ambiental y como parte del 
convenio de colaboración entre la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) y la Secretaría de Educación (SEP), se reconoció a las 
escuelas públicas del país que contribuyen a fortalecer la labor ambiental 
mediante proyectos o programas en diferentes líneas de acción. 
Las titulares de ambas dependencias, María Luisa Albores González, de 
Semarnat, y Leticia Ramírez Amaya, de SEP, acompañadas por Mariana 
Morales Hernández, coordinadora general del Centro de Educación y 
Capacitación para el Desarrollo Sustentable (Cecadesu), entregaron los 
reconocimientos a los planteles ganadores del programa Escuelas con 
Trayectoria Ambiental, en los Viveros de Coyoacán de la Ciudad de México.  
La secretaria María Luisa Albores señaló que la labor que realizan los 
maestros al impartir educación ambiental en las aulas es un “acto de 
corazón”. Explicó que sembrar conciencia en niñas y niños, adolescentes y 
jóvenes es la base para entender el por qué se deben cuidar los recursos 
naturales y defender el derecho a un medio ambiente sano. 
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Se disputan agua dos empresas y ejidatarios  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/se-disputan-agua-dos-empresas-y-ejidatarios-
9553796.html 
Tlaxcala. - Ejidatarios de San Lorenzo Cuapiaxtla exigieron la intervención de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), toda vez que las empresas 
Mercedes Benz y Driscoll's, han acaparado las tierras productivas y disponen 
de permisos de explotación de agua subterránea. Denunciaron que a los 
problemas por la ausencia de lluvias en cada temporal y falta de apoyos para 
el campo, ahora se adhiere que el control del agua de los pozos de riego, 
está en manos de empresas alemanas y estadounidenses. 
En septiembre del año pasado, la Secretaría de Desarrollo Económico 
anunció la instalación de la firma alemana en tierras ejidales de Cuapiaxtla. 
Destacó que la ensambladora de vehículos, generaría decenas de empleos 
directos e indirectos en beneficio de la población de la región. Incluso, el 
gobierno estatal precisó que la inversión ya estaba lista y solo faltaba liberar 
los permisos federales ante la Conagua y Semarnat. 
 
Gobierno de México y del Estado firman acciones de protección 
de la riqueza natural de Quintana Roo  
http://cgc.qroo.gob.mx/gobierno-de-mexico-y-del-estado-firman-acciones-de-proteccion-
de-la-riqueza-natural-de-quintana-roo/ 
Quintana Roo, Cancún. - Para avanzar en la transformación de un Quintana 
Roo con crecimiento ordenado, sustentable, con cuidado de los recursos 
naturales, la gobernadora Mara Lezama Espinosa y la secretaria María Luisa 
Albores González, de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
atestiguaron la firma de un convenio de coordinación entre la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) y el Gobierno del Estado. 
El convenio tiene por objeto llevar a cabo acciones y proyectos coordinados 
que contribuyan a fortalecer el establecimiento, efectividad en el manejo, 
protección, conservación y restauración de ecosistemas y desarrollo 
sustentable de las Áreas Naturales Protegidas (ANP) de competencia de la 
federación y del estado, los humedales de importancia internacional que se 
encuentran dentro de la circunscripción territorial del estado de Quintana 
Roo.  
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Asimismo, la implementación de mecanismos de financiamiento para la 
ejecución de actividades y acciones orientadas a fomentar la conservación 
y protección de los ecosistemas, la biodiversidad, bienes y servicios 
ambientales y manejo de las ANP conforme a los planes de trabajo que 
conjuntamente elaboren la Comisión y el Gobierno del Estado. 
 
Se han invertido 8 mil mdp en Oaxaca con Programa Nacional 
de Reconstrucción: Sedatu  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/se-han-invertido-8-mil-mdp-en-oaxaca-con-
programa-nacional-de-reconstruccion-sedatu 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed), entregó a la comunidad de ‘La Cumbre’ en el municipio 
de Guevea de Humboldt, en el Istmo de Tehuantepec, un plantel educativo 
rehabilitado a través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR). 
La rehabilitación de la Escuela Primaria Niños Héroes, en esta comunidad, 
requirió de una invertida de 2 millones de pesos. A cinco años de los sismos 
y cuatro de trabajo de la administración federal, informó Sedatu, se han 
realizado en Oaxaca más de 21 mil acciones con una inversión de más de 8 
mil mdp; se han intervenido 394 municipios, generado 75 mil empleos 
directos y 74 mil indirectos. En el Istmo, Sedatu arrancó diversas obras de 
infraestructura en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 
(CIIT) con una inversión de más de 2 mil 380 millones de pesos (mdp) 
mediante el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU). 
Además, se contemplan realizar más de 70 proyectos de infraestructura en 
20 municipios de Oaxaca y Veracruz. 
 
Tren Maya: Expropian cinco terrenos en Quintana Roo  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Tren-Maya-Expropian-cinco-terrenos-en-
Quintana-Roo-20230131-0246.html 
Quintana Roo. - El gobierno federal, a través de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), expropió cinco terrenos localizados en 
los municipios de Bacalar y Othón P. Blanco, en el sur de Quintana Roo, para 
abrirle paso al Tren Maya.  
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Se trata de un conjunto de 114 mil 143 metros cuadrados de terreno donde, 
según la Sedatu, “se materializará en la construcción de obras de 
infraestructura pública”. 
Esa dependencia federal está facultada para llevar a cabo cualquier acción 
que resulte necesaria para la adquisición de bienes para la consolidación del 
Tren Maya, en este caso el Tramo 6, que va de Tulum a Chetumal. 
En la declaratoria de expropiación, que ya fue publicada en el Diario Oficial 
de la Federación, la Sedatu expuso que después de un análisis se determinó 
que esos terrenos son apropiados e idóneos para el proyecto. 
También aclaró que el Tren Maya es una obra pública, “mediante la cual se 
prestará un servicio público que comprende supuestos económicos, 
sociales, sanitarios y estéticos que benefician a la región, pues con ella 
atenderán necesidades sociales y económicas de la colectividad”. 
 
Mérida albergará foro de movilidad  
https://24horasyucatan.mx/2023/01/31/merida-albergara-foro-de-movilidad/ 
El próximo 15 de febrero se llevará a cabo en Mérida el Segundo Foro 
Regional para la Construcción Conjunta de la Estrategia Nacional de 
Movilidad y Seguridad Vial. Se prevé que el evento reúna a gobierno, 
organizaciones de la sociedad civil y especialistas en el tema, para discutir la 
Ley General de Seguridad Vial que ya aprobó el Congreso de la Unión. 
René Flores Ayora, ingeniero en vialidad, dijo que este evento es importante, 
entre otras, cosas, porque se buscará una estrategia nacional que atienda a 
lo que ya marca la Ley General, por ejemplo, que en todo el país se deberán 
bajar las velocidades para los vehículos. “Hablamos de la estrategia para que 
la Ley General pueda permear en todos los estados y este proyecto es lo que 
se va a discutir. El Foro es relevante, por ejemplo, porque en todo México 
deben bajar las velocidades y es algo que se tiene que homologar”, indicó. 
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